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视 点

“小份菜”里的“新食尚”

11 月 17日晚餐时间，记者走进
东部新城康熙河路岚寻餐厅内，门
口位置便立着一块宣传展板，上面
写着“‘小份菜 新食尚’，齐参与 共
行动”的宣传语。该餐厅办公室负
责人余永辉告诉记者，今年年初，餐
厅便推出了“小份菜”，共有10个品
种，不仅有前菜，还有大菜、炒菜和
主食等。在该餐厅提供的“小份菜”
菜单中，记者看到这些菜的价格绝
大部分在10元至30元之间。“菜的
份量严格按照《小份菜经营管理规
范》安庆地方标准的要求，将菜量限
定在一般同款常规菜品的五分之二
至三分之二之间。”余永辉说，包厢
因为每次就餐的人比较多，所以点

“小份菜”的情况较少，但餐厅的卡
座会有顾客点“小份菜”。

“今年年初，我们就积极响应相
关部门的号召推出了‘小份菜’，并
且推行得还不错。”11月 18日晚，湖
心北路香澜豪庭酒店餐饮负责人符
海清介绍，该酒店除了向堂食的顾
客推荐“小份菜”，也会积极向入住
酒店的客人推荐“小份菜”。“有些入
住酒店的客人就一两个人，正儿八
经用餐可能不大好点菜，我们都会
给他们推荐‘小份菜’。”

香澜豪庭酒店共推出23个“小
份菜”，并且在菜单上标明了“小份”

和“大份”菜的价格。例如，小份的
“小炒黄牛肉”价格为39元，大份的
价格为59元。“‘小份菜’的份量都
在一半以上，并且有一些菜因摆盘
等问题，‘小份菜’份量与整份的份
量几乎相差无几。”符海清介绍，该
酒店能够同时容纳近 180 人就餐，

“小份菜”推行以后，点的顾客也比
较多。“如果一道来的客人只有两
三个人，我们工作人员就会向他们
推荐‘小份菜’，一来可以防止浪
费，二来可以多品尝几个菜式。”符
海清说，推行“小份菜”的初衷是防
止餐饮浪费，“我们餐饮从业者和
顾客爱惜粮食、防止浪费的意识都
有了较大提升。以点餐为例，即使
顾客没有点‘小份菜’，我们工作人
员在看了顾客点的菜单以后，如果
明显过多就会请顾客先删除几个，
等不够吃再加。一些顾客在用餐途
中要加一些菜，我们可能就建议他
们加‘小份菜’。”

几乎每个周末，市民姚恒都会
带家人外出就餐。“平时工作忙，应
酬也多，周末就想多陪陪孩子们，带
他们吃点好吃的。”姚恒说，每次一
家四口出门，吃饭的“战斗力”都很
弱，点菜也成了大难事。“火锅和烤
肉这些重油重辣的小孩子不怎么感
兴趣，我们去得最多的还是中式餐
饮店。点菜时，如果是大菜，一个菜
就够一家人吃了，感觉又没吃到花
样；菜点多了，即使打包回家，有时

再吃一餐都吃不完。”
姚恒告诉记者，他关注到现在

很多餐饮店都推出了“小份菜”。
“所以现在每次外出就餐，我都会
点‘小份菜’，不仅可以多点几个
菜，也不担心造成浪费。前些天看
新闻了解到《小份菜管理规范》安
庆地方标准正式实施了，这对于我
们来说是个福音。”

“小份菜”推行遭遇“烦恼”

记者在采访中发现，尽管很多
商家推出了“小份菜”菜单，但相当
一部分商家对于“小份菜”懒于宣
传，工作人员在顾客点单时也很少
亮出“小份菜”菜单。另外，一些商
家推出的“小份菜”存在价格虚高、
性价比低等问题。“小份菜”在推行
过程中仍有许多不足。

例如，《小份菜管理规范》安庆
地方标准中明确：“应在供餐单位的

经营场所显著位置张贴宣传画，通
过摆放桌卡桌签、提供小份菜菜单
菜谱或展示小份菜点餐信息等形
式，向消费者宣传、明示本单位推行
的小份菜，引导消费者适度合理点
餐。”记者采访了城区7家餐厅，其
中只有2家餐厅在显著位置张贴了

“小份菜”宣传画，且没有一家餐厅
通过摆放桌卡桌签等方式展示“小
份菜”点餐信息等。

《小份菜管理规范》安庆地方标
准中明确：“做到应供尽供，中型以
上供餐单位每餐次应提供不少于10
个品种的小份菜。”11月 16日中午，
记者来到龙眠山路吾悦广场四楼一
家中式餐厅，工作人员告诉记者，餐
厅可以提供的“小份菜”不多，记者
在点单小程序上粗略地数了一下，
共有4个“小份菜”，其中一个还是
售罄状态。

“我很少遇到能主动亮出‘小份
菜’菜单的餐厅，还有一些餐厅‘小

份菜’的价格跟整份菜的价格相差
无几，顾客一比较都会选择整份，如
果人少的话，无形中就造成了浪
费。”市民胡娜说，她曾在康熙河路
一家餐厅就餐时发现，“一个红烧牛
肉之类的菜，小份要79元，整份才
109元，食客要觉得没有性价比的话
肯定就会放弃点‘小份菜’，这也违
背了推行‘小份菜’的初衷。”

安庆市市场监督管理局标准
化科负责人闻飞介绍，目前《小
份菜管理规范》安庆地方标准的
实 施 以 鼓 励 为 主 ，但 积 极 推 行

“小份菜”的餐饮企业在评优、评
级 方 面 相 关 部 门 会 给 予 倾 斜 。

“下一步，我们一是加大对《小份
菜管理规范》安庆地方标准的宣传
力度，提高经营者的认知度和执
行力；二是我们考虑在各区（县）
树立一些‘小份菜’推行很好的餐
饮企业典范，总结经验并向全市
餐饮企业推广。”

“小份菜”如何引领“新食尚”
——《小份菜经营管理规范》安庆地方标准实施情况调查

全媒体记者 付 玉

本报讯 近日，迎江区滨江街道的“多彩
滨江政协委员工作室”被授予“2023 年度全
市政协系统推进‘三位一体’建设优秀委员
工作室”称号。

在市政协的指导和工作室委员的支持配
合下，“多彩滨江政协委员工作室”不断在委员
履职、创新载体、“两商”衔接等方面取得突破，
政协工作已成为滨江街道联系社会各界、收
集社情、凝聚民意的重要桥梁和纽带，开创出
了街道政协工作的新局面。在推进“三位一
体”建设标准化过程中，滨江街道发挥委员专
业特长和界别行业优势，开展送文化、送健
康、送科技、送法律、送温暖等为民办实事活
动。今年以来，“多彩滨江政协委员工作室”
开展“金秋捐资助学”、“医保政策解读”、社
情民意座谈会等各类委员履职活动达 20余
场。下一步，滨江街道将继续充分发挥委员
作用，扎实推进委员工作室、社情民意信息
站、协商议事厅一体化建设，为安庆高质量
发展贡献“滨江力量”。 （通讯员 王雅男）

滨江街道：

政协“三位一体”推动基层治理

本报讯 今年以来，桐城市大关镇着力解
决群众“急难愁盼”和痛点、难点、堵点问题，
精准帮扶失能老人、关心关爱困境儿童、推进
低保扩围增效，确保惠民政策落到实处。

该镇对长期生活不能自理、经济困难老
年人精准发放护理补贴，由桐城市民政局、
镇卫生院、镇民政办组成联合工作组，深入
乡镇和村（社区），对 9 名已纳入特困供养人
员范围的高龄、失能、残疾老年人家庭现场
进行失能评估鉴定，并及时按月发放照料护
理补贴，让困难老人晚年生活有保障。该镇
加大摸排力度，10月份以来新纳入1名事实无
人抚养儿童，保障困境儿童及时享受基本生
活保障，促进儿童健康成长。10月份以来，该
镇大力摸排符合低保扩围对象人员，实地走
访宣传低保政策并核查其家庭状况，目前已
将符合条件的25户51人纳入低保范围。

（通讯员 谈汝婷 蒋京皖）

大关镇：

确保惠民政策落实落细

《小份菜经营管理规范》安庆地方标准已于

11 月中旬正式实施。这份有关“小份菜”地方标

准的正式发布，意味着安庆市餐饮服务单位在提

供“小份菜”方面有了明确的细化和量化的要求

和标准。《小份菜经营管理规范》安庆地方标准实

施以来，市场反应如何？市民知晓度怎样？11 月

16日至19日，记者进行了走访调查。

本报讯 近期，望江县杨湾镇以“119”
消防宣传月为契机，开展形式多样、内容丰
富的消防宣传活动，传播消防安全理念，提
升全民消防安全素质，使消防安全知识深入
人心，进一步织密消防安全网。

杨湾镇加大消防安全宣传力度，并结合
“清洁杨湾”行动、2023 年脱贫人口及监测
对象信息采集工作，组织志愿者、网格员等
入户发放消防安全宣传单，进一步增强群众
的消防安全意识。该镇还组织企业负责人、
个体工商户等开展消防安全培训，普及火灾的
预防、初起火灾扑救、日常防火巡查、疏散逃
生等方面的消防常识，并就灭火器和室内消
火栓的使用方法和技巧进行现场演示讲
解，提高群众面对火灾时应急自救的处置
能力。该镇坚持“部门联动，形成合力”的
原则，对辖区内学校、商超、加工车间等人员
密集重点场所进行地毯式消防隐患排查，并
对安全隐患整改情况进行“回头看”，确保隐
患整改到位。 （通讯员 朱洋帆 李思贤）

杨湾镇：

织密消防安全网11月20日，顾客在迎江区天台里一家酒店大厅点菜区挑选“小份菜”。 全媒体记者 江胜 摄

“有事先别急，我们坐下来议
一议。”

“哪里有事，‘移动议事平台’就
‘搬’到哪。”

在怀宁县小市镇，“移动议事平
台”已成为家喻户晓的“乡情民意集
散地”。在这里，问题摆在桌面上，大
家的烦心事、揪心事、糟心事都能得
到解决。2021年起，小市镇聚焦群众
的“急难愁盼”，创新社会治理模
式，搭建“移动议事平台”，仅今年
前10个月，该平台累计收到群众反
映问题78起，已全部办理完成。

一条狭窄的乡间小路，是通往
17个村民组的必经之路，直接关系
1000多名村民的出行。这条路在小
市镇禅师村老小学的围墙后，最窄

的地方只有2.3米，加上围墙阻隔视
线，车辆行驶拐弯时，容易与对面的
行人或车辆发生碰撞，存在较大的
安全隐患。

接到群众反映后，小市镇及时
启动“移动议事平台”，组织人大代
表、政协委员和群众代表现场查看，
并当场“议”出决定——拆墙让路。
今年10月，禅师村组织拆除了学校
围墙，道路随之拓宽，安全隐患解
决了，村民们出行也方便了。“‘移动
议事平台’真管用，我们反映的问
题很快就落实了。”村民王吉训如
今逢人就夸“移动议事平台”好。

只要是村民关心的事、涉及村
民切身利益的事都可以通过“移动
议事平台”议一议。小市镇通过群

众反映、人大代表建议等方式收集
群众需求，了解人民群众最关心、
最盼望、最急需解决的民生实事，
并组织相关人员到现场了解具体
情况，明确责任人，然后召集相关
责任单位现场商议解决；对于群众
反映的问题，镇级层面一时难以解
决的，向镇主要领导汇报后，通过
市、县人大代表提建议，请求上级
支持，帮助解决。同时，组织人大
代表、群众代表现场督办，每次活
动结束后设置群众反馈环节，并设
立群众问题解决反馈榜，公示处理
进度和结果。

家门口、树荫下、田间地头、项
目现场，只要有事，随时随地都能议
上一议。前不久，在小市镇求雨村

夏老屋夏效杰家，一场群众议事会
正在进行。

“夏老屋目前乱堆乱放现象严
重，组内没有主干道，道路不畅通，需
要组织群众进行人居环境整治提
升。”针对这一问题，镇人大代表、群
众代表和村“两委”成员聚在一起共
谋对策。议事过程中，大家各抒己见，
道实情、讲真话、建诤言，在问、答、
辩中最终达成一致意见——由村民
组成立理事会负责环境整治具体工
作，由群众集资酬劳，实行村民自
治。“‘移动议事平台’设在家门口，
大家说话更有底气了，办事效率确
实提高了。”村民何承涛眼见着村里
道路干净整洁、乡村“颜值”不断提
升，心里别提多高兴了。

基于“移动议事平台”，小市镇
把群众反映的问题放在心头、抓在
手中、落在实处，聚焦“矛盾化解”，
强化群众矛盾纠纷调处，帮助群众
解决征地拆迁、生态环保、劳动争
议、邻里纠纷、婚姻家庭等方面的矛
盾纠纷，真正把矛盾纠纷化解在基
层、化解在萌芽状态。同时聚焦关
系群众民生福祉的具体问题，广泛
收集群众的金点子、好想法。

“我们全力将这一平台打造成
党委政府的‘好帮手’，人民群众的

‘连心桥’，着力解决群众的心头
事，让群众切实感受到便利。”有了

“移动议事平台”，小市镇党委书记
韩碧玉对未来工作信心十足。

通讯员 檀志扬 张文燕

“移动议事平台”聚民意解民忧


